

vous arrive, la personne offensée ne vous le dira probablement pas, mais elle pourrait très bien vous en vouloir pour toujours. Ceci dit, les Pakistanais aiment expliquer leur religion aux gens qui viennent d'ailleurs, et ils répondent volontiers aux questions. N'hésitez jamais à poser des questions sur l'islam, mais faites-le toujours avec beaucoup de respect.

Les pratiques religieuses

Les Pakistanais apprécient beaucoup l'attitude des étrangers qui respectent les nombreux rites associés à l'islam. Les musulmans pratiquants prient cinq fois par jour. Tenez compte des heures de prière lorsque vous organisez des séances de formation ou des réunions si vous ne voulez pas qu'elles soient interrompues pour que les gens puissent prier. La deuxième prière de la journée, la *Zuhr*, intervient pendant les heures de travail. En été, elle peut avoir lieu entre 13 h 00 et 15 h 00. En hiver, elle est observée plus tôt. Les employeurs accordent une pause pour la *Zuhr*. Il est normal que les gens se lèvent au milieu d'un événement pour aller prier.

Les musulmans jeûnent de l'aube jusqu'au crépuscule pendant le mois du *Ramadan* (allant à peu près du 2 février au 4 mars en 1995 et commençant 10 jours plus tôt chaque année successive). La productivité chute brusquement parce que les gens

sont généralement fatigués après avoir attendu la tombée de la nuit pour dîner et s'être levés avant le lever du soleil pour déjeuner. Les heures d'ouverture dans la fonction publique et les banques sont raccourcies pendant le *Ramadan*; les fonctionnaires travaillent de 8 h 00 à 13 h 30, et les banques sont ouvertes de 8 h 00 à midi. Il est fortement recommandé aux gens d'affaires et aux consultants «court terme» qu'ils évitent de se rendre au Pakistan pendant le *Ramadan*. Les étrangers qui travaillent au Pakistan pendant le *Ramadan* doivent modifier leurs heures de travail en conséquence.

Les musulmans ne mangent pas le porc, car les cochons sont considérés comme des bêtes souillées par l'islam. Il n'y a pas de pire insulte que l'épithète de cochon. Les musulmans se servent de la main droite pour manger.

Les Pakistanais supposent que vous êtes chrétien, de culture sinon de religion. La plupart des musulmans sont tolérants à l'égard des autres religions mais voient d'un mauvais oeil l'athéisme.

L'alcool

Comme l'alcool est interdit au Pakistan, on ne peut pas s'en procurer dans les lieux publics. Cependant, il y a des Pakistanais qui en ont chez eux